
十三届全国人大一次会议20日上午在人民大会
堂举行记者会，国务院总理李克强应大会发言人张业
遂的邀请会见中外记者，并回答记者提问。国务院副
总理韩正、孙春兰、胡春华、刘鹤参加。

李克强总理向中外记者介绍了各位副总理，并对
大家表示感谢，欢迎大家提问。

【扩大开放】
中国的开放是一个渐进的过程，不

仅要看细节、领域，更要看长远、全景

彭博社记者：今年是中国改革开放40周年。在过
去的40年中，中国取得了巨大的经济发展成就，成功使
数亿人脱贫。在中国进入新时代以后，面临的问题将更
加复杂，我们认为中国改革开放的模式也会经历一些变
化，这集中体现在这次两会期间通过了政府机构改革方
案以及进行修宪等。请问中国特别是在吸引外资和促
进外贸方面，奉行的改革开放模式会跟过去40年有什
么不同？

李克强：中国40年来有目共睹的经济社会发展成
就和开放是密不可分的。开放推动了改革，促进了发
展。可以说中国人民从开放中尝到了甜头。去年年
初，习近平主席在达沃斯世界经济论坛发表演讲时明
确表示，中国将继续维护自由贸易，开放是中国的基本
国策。如果说中国的开放有新变化的话，那就是门会
越开越大。中国经济已经深度融入世界经济，关上门
等于挡住了我们自己的路。

新的变化意味着进一步扩大开放，我们在开放方
面还有较大的空间和潜力。比如货物贸易，我们商品
进口税率水平在世界上处于中等水平，我们愿意以更
开放的姿态进一步降低商品进口的总体税率水平。一
些市场热销的消费品，包括药品，特别是群众、患者急
需的抗癌药品，我们要较大幅度地降低进口税率，对抗
癌药品力争降到零税率。对于服务贸易，我们现在是
逆差，进一步开放服务业会付出一些代价，但可以促进
提高我们产业的竞争力。下一步重点要放宽服务业的
准入，比如在养老、医疗、教育、金融等领域，我们会加
大放宽准入力度，在一些领域逐步放宽甚至取消股比
限制。我们还会全面放开制造业，在这方面不允许强
制转让技术，我们将保护知识产权。

我们的外商投资负面清单会进一步调整缩减。今
年及今后几年会逐步放宽准入。而且我们还要加快推
进涉及外商投资的三个法律合并成一个基础性法律，
以实现给外商准入前国民待遇的承诺。至于你提到的
修宪、机构改革与开放的关系，这次全国人民代表大会
已经批准了宪法修正案和政府机构改革方案，我们会
遵循宪法，推进机构改革，这将更有利于坚持我们对外
开放的基本国策。

我在报纸上看到，部分媒体对中国的开放有这样
那样的议论，所以我多说两句。我们的努力方向是要
使13亿人的市场逐步成为中外企业、各类所有制企业
都可以公平竞争的市场，给中国消费者以更多的选择，
促使中国产品和服务升级，促进经济向高质量的方向
发展。

当然，中国的开放是一个渐进的过程，有些当时看
起来并不起眼的开放举措，几年后回过头来看，可能成
效令人惊讶。比如说5年前我们简化了因私护照办理
和出境的手续，结果出境人次从当年的7000多万增加
到去年的1亿3千多万，而且其中多数都是去旅游和消
费。所以看中国的开放，不仅要看细节、领域，更要看
长远、全景。当然，开放是双向的、是相互的，就好像双
人划船，光靠单人使力，这个船只能原地打转。只有两
人同向用力才能向前进。

【“放管服”改革】
把民之所望作为改革所向。“放”要

放出活力，“管”要管出公平

中国日报社记者：总理您好，今年两会期间，有代
表委员提出要像当年抓GDP一样，抓“放管服”改革，
同时也有人说，中国目前的制度性成本还是很高，办事
还是比较难。请问总理，“放管服”改革要放多少？放
了以后该怎么管？是否有一个明确的目标？

李克强：这是一个很重要的问题。上届政府伊始，
我们抓住转变政府职能这个“牛鼻子”，推动简政放权、
放管结合、优化服务改革，就是要理顺政府和市场的关
系，激发市场的活力和社会创造力。可以说这方面已
经取得了阶段性成果，成为政府持续推进自身改革、解
放和发展生产力的一个利器。

这次两会期间，我到代表团、联组会参加审议和讨
论，不少代表委员都提出，在推进供给侧结构性改革的
时候，政府要着力推动优化营商环境，提供办事便利，
这可以说是市场主体和人民群众对改革比较迫切的愿
望，他们提的有很多看似小问题，实际上连着大政策。
我们要见端知本，改革就是要把突破点推向离市场、群
众最近的地方，把民之所望作为改革所向。

“天下大事必作于细”。在放宽市场准入方面，今
年要在六个方面下硬功夫，也可以把它形象地说成是
六个“一”，那就是企业开办时间再减一半；项目审批时
间再砍一半；政务服务一网办通；企业和群众办事力争
只进一扇门；最多跑一次；凡是没有法律法规依据的证
明一律取消。现在我们开办企业的时间经过几年的努
力，可以说已经降了不少，但是全国平均还要22天，而
在一些发达国家，只需要不到一天的时间。我们项目
施工许可的办理时间就更长了，所以必须减繁。这六
个“一”都是减，再加上减税、减费，这些都是动政府“奶
酪”的，是伤筋动骨的改革。

当然，要放得开，还必须管得住、管得好。我们要
加强事中事后监管，就是要管住市场秩序，对那些假冒
伪劣、坑蒙拐骗、欺行霸市，乃至搞不正当垄断的，就要
把它驱逐出市场，甚至严加惩罚，因为它妨碍公平、阻
碍创新，也有悖社会道德。市场活力和人文精神是相
辅相成的。当然，我们加强监管，也要注意防止扰民。
比如这次机构改革，我们就把涉及市场监管的一些部
门合并了，推进综合执法，避免多个“大盖帽”去管一个
小商贩。

刚才第一位记者讲到两会的时候提到机构改革，
这次国务院机构改革还包括了国税和地税的合并，这
令我想起了一件事。我参加一次座谈会，有专家跟我
说他去调研时发现，在餐馆里边吃饭是由地税向餐馆
收营业税，而要打包带走就由国税来收增值税。他问
当地有关方面，要是站在餐馆门槛上吃该由哪个部门
来收税啊？当时对方给他的回答是“你这是抬杠”。但
在现实当中的确有这样的事情。我们这几年通过推动
营改增、取消营业税，实现了税收以共享税为主，这样
国税、地税合并就有了基础，可以避免多头收税、干扰
企业的行为。所以放要放出活力，管要管出公平。管
也是要触动利益的。

“利民之事，丝发必兴”。推进改革、做好政府工作，
就是要为公、唯实、利民。我们要努力为市场主体优化
营商环境、为人民群众提供办事便利，敢于自我革命。
只要是为了人民的利益，我们万难不辞、万险不避。

【朝核问题】
我们乐见半岛出现缓和的趋势。希

望各方拿出诚意付诸行动

韩联社记者：随着韩朝双方商定下月举行首脑会谈，
朝鲜表明无核化意愿，美国总统特朗普同意同朝鲜领导
人会晤，近来朝鲜半岛局势出现较大变化。在此情况下，
中方对解决半岛问题有何期待？将为此发挥何种作用？
中方是否还会继续推进六方会谈以解决半岛问题？

李克强：我们乐见半岛出现缓和的趋势，也支持一
切有利于通过对话谈判解决半岛核问题的努力，中方
会尽最大努力来推动和实现半岛无核化、维护和保持
半岛和平稳定。我们希望看到各方拿出诚意，付诸行
动，尽快把半岛核问题拉回到谈判桌上来，使半岛无核
化与半岛和平稳定能有新的进展，这对有关各方、对世
界都是好事。半岛是我们的近邻，直接和中国的利益
攸关，我们的关注度是可想而知的。

【保护产权】
政贵有恒，不能把合同当做废纸。

让各类产权的所有者安心

中央电视台记者：现在有一些民营企业家担心

财产得不到有效保护，心里没有安全感，不敢投
资，甚至有一些还在想方设法地向外转移资产，在
有些地方还出现了一些企业家投诉政府的不作为和
乱作为的情况。您对此怎么看？针对这样的问题打
算怎么解决？

李克强：中国改革开放以来，我们一直坚持“两个
毫不动摇”，可以说包括国企、民企等各类所有制企业，
为中国经济取得历史性成就都付出了巨大的努力，作
出了贡献。现在民营企业税收占半壁江山，对城镇新
增就业的贡献率达90%。当然，一段时间以来，的确出
现民企投资偏弱的现象，这和产权保护以及多方面的
问题相关，我们高度重视。

保护产权就是保护社会主义市场经济的基石，
就是保护生产力，我们一直把各类合法产权的保护
是放在心上的，而且逢难必解。记得去年在记者会
上，有人担心住宅土地使用权到期后会不会有问
题，我们明确表示可以延期、不影响交易，而且这
方面要抓紧修法。对农民土地承包第二轮到期，我
们也明确提出继续延长30年。我们还在多方面采取
措施，维护合法产权，运用法律加强保护，这也是
弘扬法治精神。

保护产权必须要尊重合同，弘扬契约精神，不能把
合同当做废纸。的确，有些地方的某些行为不好，新官
不理旧账，换了一个官员，过去的合同就不算了。政贵
有恒，不能把合同当废纸。对此我们是坚决制止的，而
且要予以处罚。去年我们有关部门抓住几个典型案
件，把涉产权的错案纠正过来，这也表明了我们的决
心，就是要持续向社会发出信号：让恒产者有恒心，让
投资者有信心，让各类产权的所有者安心，给所有合法
产权所有者都吃上长效的定心丸。

【就业】
绝不允许有零就业家庭出现

人民日报社记者：我们观察到总理您在政府工作
报告中指出，要让更加公平、充分的就业始终成为高质
量发展的亮点，但是在现实生活中，比如大学生就业还
有转岗职工再就业、复转军人再就业等仍然困难不少，
这也意味着未来5年中国的就业市场将面临着诸多挑
战。请问您准备如何解决这些困难？

李克强：就业成效是要由人民群众来评判的，如果
有失业也是掩盖不住的，所以我先回答你今年的问题，
未来5年会怎么样，要看今年做得怎么样。

过去5年，中国经济运行保持在合理区间，其中一
个很大的亮点就是实现了6600多万城镇新增就业，保
持了比较充分的就业。就业对于一个家庭来说是天大
的事。没有一个人就业，一个家庭就毫无生气。如果
大学生毕业就失业，就没有希望。所以我们要将心比
心，各级政府及其工作人员，都要把就业放在心上，扛
在肩上。今年政府工作报告首次把城镇调查失业率列
入预期目标，就是为了更加充分地反映城乡就业状况，
也可以说这是自加压力。

这里我想报个大账，我们今年城镇实际新成长劳
动力有1500万到1600万，我们定的目标是至少要保
证新增1100万人就业，但方向是1300万人以上，前几
年我们都做到了，今年也没有理由不做到。与此同时，
我们还有2.8亿农民工，他们在城市化进程中盖起大
楼、铺通大道，为中国发展立下了汗马功劳。促进农民
工就业也是新型城镇化的重要内容，进城务工农民都
是通过打工来增加他们的收入，今年至少还要新增三、
四百万农村转移劳动力，对此，我们要责无旁贷地为农
民工创造稳定的就业机会。

今年的高校毕业生达820万，是历史新高，还有近
500万中专毕业生，加上近百万复转军人和去产能转
岗职工，必须努力保障他们的就业，绝不允许有零就业
家庭出现。这就需要我们进一步拓展就业岗位，特别
是培育新动能。过去几年，新动能在增加就业岗位当
中可以说做出了重要贡献。我们要通过多方面的努
力，保障比较充分的就业，这实际上也能够更多地创造
财富。大家想想看，13亿多人口，8亿多劳动力，如果
能够实现比较充分的就业，创造的财富是不可估量的，
也会给世界市场带来惊喜。

（下转A04版）
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李克强总理会见采访两会的中外记者并回答提问

保障基本民生，破除民生痛点
增加优质资源，惠及更多人民群众


